
Valtidone e Valtrebbia

ROTTOFRENO - Ottant’anni di sto-
ria ripercorsi in un solo colpo
d’occhio guardando le foto in
mostra da ieri a Rottofreno in o-
maggio alla scuola materna pari-
taria “Caduti per la patria”. Si va
dalle vecchie immagini in bianco
e nero o color seppia per arriva-
re alle più moderne istantanee a
colori. E poi documenti che te-
stimoniano nascita, crescita, ri-
costruzione postbellica ed inno-
vative scelte didattiche di una
scuola diventata, ai giorni nostri,
un’istituzione per il suo territo-
rio.

La rassegna è stata inaugurata
ieri mattina sul piazzale della
chiesa parrocchiale, proprio nel
giorno dedicato al patrono, San
Michele Arcangelo, subito dopo
la messa presieduta dal vescovo
Gianni Ambrosio. A curare la rea-
lizzazione della mostra sono sta-
te le insegnanti Elena Roda, Gaia
Seghizzi e Claudia Biasetton, in-
sieme al parroco di Rottofreno e
preside della scuola, don Emilio
Nicolini. Tanti i genitori degli a-
lunni di oggi presenti per tutto il
giorno, così come gli ex scolari
ormai cresciuti e quelli con i ca-
pelli già bianchi, con nipotini al
seguito. Molti di loro, osservando
le vecchie foto di classe e quelle
delle recite di fine anno, hanno
cercato scatti che rievocano la
loro prima giovinezza e i compa-
gni di allora, alcuni dei quali pur-

troppo scomparsi.
La documentazione raccolta

parte dal lontano 1929, quando
l’allora podestà di Rottofreno i-
niziò una ricerca di personale
per la nuova scuola. Si rivolse al-
le realtà religiose, trovando di-
sponibilità da parte della madre
superiora della Congregazione
delle Maestre Pie dell’Addolora-
ta. Passano gli anni e le foto di-
ventano via via più numerose.

Dagli anni ’60 in poi, come di-
mostrano immagini e documen-
ti, la scuola assume sempre più

un’identità cattolica. Giacomo
Chiapponi propone la costruzio-
ne di un nuovo edificio scolasti-
co, a proprie spese, sul terreno
parrocchiale. La scuola Caduti
per la Patria ha così la sua sede
definitiva. Si prosegue la carrel-
lata di pannelli fotografici, scor-
rendo d’un fiato gli anni ’70, ’80,
e ’90 e 2000.

A chiudere la carrellata sono le
foto che illustrano il progetto
“Luci e ombre”, ideato dalle in-
segnanti nell’ultimo anno scola-
stico. La mostra – che verrà di

Nella foto di Ariane Kutz la mostra inaugurata nella piazza di Rottofreno

BORGONOVO - Si è trasformata nel-
l’ufficializzazione del gemellag-
gio tra il locale gruppo alpini e
quelli del centro abruzzese di Pa-
ganica la tradizionale festa delle
penne nere di Borgonovo, tutta
all’insegna della solidarietà. Alla
festa, che ha visto per la prima
volta anche la presenza del coro
degli alpini della Valtidone, c’era
una delegazione in arrivo da Pa-
ganica, paese grande all’incirca
quanto Borgonovo che lo scorso
aprile è stato colpito dalla tre-
menda scossa di terremoto e do-
ve gli alpini di Borgonovo si era-
no recati per dare una mano. L’al-
tro giorno la visita è stata ricam-
biata e, in occasione della festa
annuale del gruppo di Borgono-
vo, due rappresentanti delle pen-
ne nere di Paganica sono stati o-
spiti in Valtidone. A loro il capo-
gruppo Piero Bosini ha conse-
gnato un ulteriore contributo di
mille euro. «Possono essere po-
chi o tanti a seconda di come la si
pensi – ha detto – ma sono un
piccolo aiuto che vogliamo desti-

nare a chi è stato così duramen-
te colpito dal terremoto». Ma an-
che un’altra associazione, l’Aido
di Borgonovo, si è fatta “contagia-
re” dall’onda della solidarietà e
durante la festa, per mano della
presidente Carmen Chinelli, ha

la chiesa di Bruso «dove a breve –
ha detto – si aggiungerà un ulte-
riore capitolo». «Una comunità –
ha proseguito Francesconi – si fa
con il lavoro, la solidarietà e il ri-
spetto delle tradizioni che è l’e-
sempio che voi alpini ogni giorno
ci date e che sono sicuro conti-
nuerete a darci». Erano presenti
diverse autorità militari e rappre-
sentanti dei gruppi alpini in arri-
vo da tutto il piacentino tra cui il
vicepresidente della sezione pro-
vinciale Gino Acerbi, che ha ri-
cordato l’impegno delle penne
nere in Abruzzo «dove – ha detto
– fino ad oggi circa 8mila alpini si
sono recati per dare una mano».
Il corteo è stato accompagnato
dal gruppo musicale Orione e da
due muli, un simbolo del glorio-
sio passato delle penne nere.

Mariangela Milani

BORGONOVO - Aiuti e gemellaggio con Paganica durante la festa delle penne nere

Alpini solidali con l’Abruzzo

Nostalgia del grembiulino
Rottofreno, le foto raccontano gli 80 anni della materna

▼CASTELSANGIOVANNI

Da domani nuovi
orari in municipio
CASTELSANGIOVANNI - (mm) Da
domani torna in vigore l’ora-
rio invernale di apertura al
pubblico degli uffici comuna-
li di Castelsangiovanni. Da
domani, dunque, gli uffici a-
priranno ai cittadini dal lu-
nedì al sabato dalle 9,30 alle
12,30 fatta eccezione per il
servizio demografico, al pia-
no terra del palazzo comuna-
le di piazza XX Settembre, che
aprirà al pubblico alle 8,30. Il
giovedì pomeriggio l’apertu-
ra sarà dalle 15,30 alle 17.

consegnato un ulteriore contri-
buto agli alpini di Paganica. «An-
che grazie al vostro aiuto – ha
detto il vice capogruppo delle
penne nere di Paganica, Pietro
D’Alfonso – i momenti peggiori
sono passati. Siamo fuori dall’e-
mergenza ma a voi chiediamo di
starci ancora vicino perché ab-
biamo bisogno dell’aiuto morale
per riuscire a risollevare e far vo-
lare l’Aquila». Insieme a lui anche
un altro alpino abruzzese, Raf-
faele Vivio, ha partecipato all’e-
vento borgonovese che ha visto
la presenza di alcune autorità tra
cui il sindaco Domenico France-
sconi. Il sindaco ha ricordato
l’impegno degli alpini nel soste-
nere Paganica, dove lui stesso si
era recato con le penne nere di
Borgonovo, e il loro impegno a
favore della ristrutturazione del-

BORGONOVO - La cerimonia (f Bersani)
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Lotteria 
Festa dell’uva 2009

Lotteria 
Festa dell’uva 2009

1° premio Week end benessere a Boario 4506
2° premio Cornice digitale 216
3° premio Prosciutto crudo 529
4° premio Latta di colore Michelotti 837
5° premio Busta cartoleria Claudia 2342
6° premio Busta cartoleria Claudia 4310
7° premio Busta cartoleria Claudia 3614
8° premio Busta Katia 922
9° premio Busta Katia 595

10° premio Busta Katia 964
11° premio Crema corpo Biocenter 943
12° premio Crema corpo Biocenter 1373
13° premio Trattamento viso “La girandola” 2222
14° premio Trattamento corpo “La girandola”658
15° premio Piega per capelli “La girandola” 585
16° premio Prodotti per capelli Lucia Perotti 868
17° premio Prodotti per capelli Lucia Perotti 629
18° premio Prodotti per capelli Lucia Perotti 174
19° premio Prodotti per capelli F. Zaffignani 192
20° premio Prodotti per capelli F. Zaffignani 591

PREMI BIGLIETTI ESTRATTI

PROLOCO di ZianoPROLOCO di Ziano

GOSSOLENGO - Incontro con la giunta

«La viabilità a Settima
sarà presto migliorata»
In arrivo segnaletica e dossi artificiali
GOSSOLENGO - Viabilità, gli ammi-
nistratori di Gossolengo fanno il
punto con la gente sulle ipotesi
di miglioramento della circola-
zione nella frazione di Settima. In
questa logica è stata convocata
lunedì sera una pubblica assem-
blea sul tema, che ha visto la par-
tecipazione di un folto gruppo di
abitanti; i cittadini si sono potuti
confrontare con la giunta al com-
pleto, guidata dal sindaco Ange-
la Maria Bianchi. Obiettivo: indi-
viduare, anche attraverso le se-
gnalazioni di chi vive a Settima,
le criticità, per orientare le future
scelte dell’esecutivo. L’espansio-
ne edilizia degli ultimi anni ha
creato infatti alcuni problemi,
soprattutto nell’area tra vie Su-
bacchi e via Don Milani e nella
nuova via Vigevano, tassello chia-
ve per l’attuale viabilità della fra-
zione. La strada, proseguimento
di via Duomo, s’innesta infatti
sulla comunale per Gossolengo e
diventerà in futuro, appena com-
pletata la relativa lottizzazione,
asse principale dalla statale 45
per l’ingresso a Settima.

Tra le ipotesi valutate sembra
probabile che la giunta, quando
la via sarà completamente per-
corribile, potrebbe inserire divie-
ti di sosta e dossi artificiali per
rallentare la velocità e garantire
al massimo la sicurezza di auto-
mobilisti e perdoni. Altro impe-
gno assunto dagli amministrato-

ri è stato quello di recintare due
aree verdi interne alla lottizzazio-
ne, trasformandole in giardini
protetti per i bambini. In loco, è
stato poi assicurato, sarà ovvia-
mente posta tutta la necessaria
segnaletica.

Nel corso della serata si è par-
lato anche del problema della
messa in sicurezza del canale Ri-
fiuto, esondato nella scorsa pri-
mavera, con danni per le pro-
prietà circostanti. Il sindaco
Bianchi e gli amministratori - ac-
compagnati dai funzionari An-
drea Fornasari (ufficio tecnico) e
Paolo Giovannini (polizia muni-
cipale) - hanno promesso di in-
tervenire, coordinandosi con gli
altri enti interessati.

Tra gli argomenti emersi nella
pubblica assemblea, infine, an-
che quello della raccolta rifiuti. I
cittadini hanno avanzato alcune
richieste e proposte per sistema-
re al meglio le campane nel cen-
tro abitato. La giunta si è impe-
gnata a valutare le istanze insie-
me a Enìa, che fornisce il servi-
zio.

L’amministrazione si è detta
soddisfatta dell’esito dell’incon-
tro: «In campagna elettorale ci e-
ravamo impegnati a incontrare la
gente periodicamente per racco-
gliere le richieste e questo è stato
il primo appuntamento. Ne se-
guiranno altri».

Silvia Barbieri

GOSSOLENGO

Gossolengo,variazioni
di bilancio stasera
in consiglio comunale
GOSSOLENGO - (sb) Si riunisce
stasera, mercoledì 30 settem-
bre, il consiglio comunale di
Gossolengo. L’inizio della se-
duta è fissato per le ore 21.
All’ordine del giorno ci sono
due variazioni al bilancio e la
presentazione delle linee
programmatiche di manda-
to.

Per quanto riguarda il bi-
lancio di previsione 2009,
l’assemblea dovrà prendere
atto del permanere degli e-
quilibri ed effettuare una ri-
cognizione dello stato di at-
tuazione dei programmi.

All’ordine del giorno della
seduta di stasera ci sono an-
che un incarico al consiglie-
re Cappa per le materie “Cul-
tura e Biblioteca” e due con-
venzioni.

nuovo esposta nel piazzale della
chiesa sabato e domenica per
poi essere collocata dentro l’ora-
torio – dà anche la possibilità di
lasciare una dedica sul “diario
degli ex alunni”. Una ex alunna,
ad esempio, ha scritto: «In que-
sto asilo ho vissuto anni bellissi-
mi. E sono stata “raddrizzata” da
suor Luigina». Il simpatico rife-
rimento è alla religiosa che ha di-
retto la materna in vari periodi
tra il ‘60 e il ’99, anche lei presen-
te ieri.

Riccardo Delfanti

DELEGAZIONE DALLA VALTREBBIA

Il grande cuore di Bobbio batte
per i bimbi delle zone terremotate
BOBBIO - «Dalla scuola deve
partire la normalità», questo il
messaggio di solidarietà che
amministratori e personale
delle scuole dell’Istituto com-
prensivo di Bobbio hanno vo-
luto lasciare alle zone terre-
motate dell’Abruzzo. La dele-
gazione della Valtrebbia è ap-
prodata a San Demetrio Ne’
Vestini per consegnare l’arre-
damento completo di un’aula
scolastica. La delegazione,
formata da personale della
scuola e da amministratori lo-
cali, è stata ricevuta dal sinda-
co Silvano Cappelli e dal diri-
gente scolastico Lucia Di Giu-
lio. Per l’Istituto comprensivo
bobbiese erano presenti il di-
rigente scolastico Adele Maz-
zari, gli insegnanti Gianfran-
co Rossi, Franco Aimè e Mar-
co Gallini, genitore membro
del Consiglio d’istituto; men-
tre tra gli amministratori pia-
centini, l’assessore comunale
Roberto Pasquali, il sindaco di
Coli Massimo Poggi, il vice-
sindaco di Travo Roberta Val-
la. L’attrezzatura fornita dall’i-

stituto di Bobbio, acquistata
grazie ai proventi realizzati
dalla vendita dei lavoretti dai
ragazzi, ha permesso di arre-
dare completamente un’aula,
mentre il contributo di 5.000
euro dell’Amministrazione
comunale di Bobbio è stato u-
tilizzato per l’acquisto di at-
trezzature sportive.

La cittadella scolastica di
San Demetrio, primo e unico
complesso antisismico e ad
impatto ambientale zero, è
stata realizzata in meno di 100
giorni in Abruzzo dopo il ter-
remoto dello scorso aprile.

Grazie a questa iniziativa -
che ha unito in maniera e-
semplare pubblico e privato -
oltre 300 bambini tra “proget-
to primavera” (bambini dai 24
ai 36 mesi), scuola materna, e-
lementari e medie, hanno ini-
ziato regolarmente il nuovo
anno scolastico.

«E’ stato molto importante
andare direttamente nei luo-
ghi colpiti dal terremoto -
commenta Adele Mazzari -
perché abbiamo potuto ren-

derci conto del disastro pro-
vocato dal sisma. Le immagi-
ni sui giornali e in tv non ren-
dono giustizia. Nnonostante
gli aiuti ricevuti, per quelle
popolazioni c’è ancora molto
da fare. Abbiamo potuto però
notare una straordinaria vo-
lontà di ricominciare. Leggi
negli occhi della gente la di-
sperazione, ma anche molta
dignità. Il sindaco e la preside
di San Demetrio, esprimen-
doci il proprio ringraziamen-
to per il contributo e il sup-
porto da noi offerto hanno
sottolineato che, il terremoto

gli ha tolto tanto, ma gli ha an-
che dato la possibilità di in-
contrare persone speciali che
hanno manifestato la loro so-
lidarietà, oltre che un soste-
gno umano, emotivo ed eco-
nomico».

Il fatto di aver reinvestito
sulla scuola è un esempio per
le generazioni future perché
questo intervento sicuramen-
te non verrà dimenticato. La
realizzazione di un comples-
so scolastico rappresenta in o-
gni caso un segno concreto e
fortemente simbolico.

Patrizia Marchi

La delegazione piacentina accolta a San Demetrio Ne’Vestini, in Abruzzo

In breve
PIANELLO, TROVATO MORTO IN AUTO
Un uomo di 58 anni si è tolto la
vita ieri pomeriggio nei pressi
della sua abitazione nel territo-
rio di Pianello, lungo la strada
per Rocca d’Olgisio. È stato tro-
vato a bordo della sua auto. A-
veva collegato il tubo di scap-
pamento della vettura con l’a-
bitacolo. Intervenuti il 118 e i
carabinieri di Pianello.

AGAZZANO, IERI L’ADDIO A MOLINARI
(fz) In tanti si sono stretti, ieri

mattina ad Agazzano, alla fami-
glia di Isnardo Molinari. Perso-
na molto nota in paese, dove e-
ra arrivato alla fine della secon-
da guerra mondiale, per anni
ha ricoperto il ruolo di segreta-
rio della Pro Loco. Anima di nu-
merose manifestazioni che
hanno dato visibilità al centro
abitato, tra cui il Festival del Val-
zer, in tempi più recenti aveva
diretto la locale associazione
dei Combattenti e reduci.
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